

ИСТОРИЧЕСКАЯ РЕТРОСПЕКТИВА

Научная статья
УДК 94(470.56)“1941/1945”
[https://doi.org/10.56654/ROPI-2023-3\(8\)-24-44](https://doi.org/10.56654/ROPI-2023-3(8)-24-44)

Исторические науки



Участие гагаузов СССР в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов

Степан Степанович Булгар

Научно-исследовательский центр Гагаузии им. М.В. Маруневич, Комрат,
Гагаузия, Республика Молдова
bulg2004@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-7866-0063>

Аннотация. Статья посвящена участию представителей гагаузского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов. Рассматриваются актуальные проблемы исторической науки в Республике Молдова, связанные с фальсификацией истории Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, что имеет политическое значение для государственности и независимости Республики Молдова. На основе исторических источников, архивных материалов, личных воспоминаний участников антифашистского сопротивления освещается положение гагаузов на юге Бессарабии в период румынско-фашистской оккупации 1941-1944 годов, борьба жителей гагаузских районов Бессарабии против румынского оккупационного режима.

Ключевые слова: гагаузы, Великая Отечественная война, майор Бозбей, фальсификация истории, Молдова, румынская оккупация 1941-1944 годов

Для цитирования: Булгар С.С. Участие гагаузов СССР в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов. Россия: общество, политика, история. 2023. №3(8). С. 24-44.

HISTORICAL RETROSPECTIVE

Original article
[https://doi.org/10.56654/ROPI-2023-3\(8\)-24-44](https://doi.org/10.56654/ROPI-2023-3(8)-24-44)

Historical sciences



Participation of the Gagauz of USSR in the Great Patriotic War 1941-1945

Stepan S. Bulgar

Scientific Research Center of Gagauzia named after M.V. Marunovich, Comrat, Gaguzia, Republic of Moldova
bulg2004@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-7866-0063>

Abstract. This article is dedicated to the participation of representatives of the Gagauz people in the Great Patriotic War 1941-1945. Current problems of historical science in the Republic of Moldova, connected with the falsification of the history of the Great Patriotic War 1941-1945, which have political significance for the statehood and independence of the Republic of Moldova, are considered. On the basis of historical sources, archival materials, personal memories of participants of the anti-fascist resistance, the situation of the Gagauz people in the south of Bessarabia during the period of the Romanian-fascist occupation of 1941-1944, the struggle of the inhabitants of the Gagauz regions of Bessarabia against the Romanian occupation regime is highlighted.

Keywords: Gagauz, Great Patriotic War, Major Bozbey, falsification of history, Moldova, Romanian occupation 1941-1944

For citation: Bulgar, S.S. Participation of the Gagauz of USSR in the Great Patriotic War 1941-1945. Russia: Society, Politics, History. 2023. No. 3(8). pp. 24-44.

Введение

Победа советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов над фашистами всех мастей, в том числе и румынских – означало спасение гагаузов от уничтожения, которое планировало румынское правительство под руководством Антонеску в 1941-1942 годы (22, с. 316). Гагаузов от уничтожения спасло только то, что «...На берегах Волги был сломлен моральный дух фашизма. Разгром армий вермахта и его союзников под Сталинградом вызвал кризис во всем фашистском лагере. До основания потрясло поражение на Дону и Волге военно-фашистскую Румынию – главную союзницу гитлеровской Германии в войне против СССР» (16, с. 3). Казалось бы, историческая память должна напоминать о зверствах румынских оккупантов на территории Молдавской ССР и на других территориях, но, как писал русский историк В. О. Ключевский: «История ничему не учит, а только наказывает за незнание уроков» (10, с. 720). После получения независимости в 1990 году в Республике Молдова началась реабилитация идей «Великой Румынии», и румынских оккупантов периода 1941-1944 годов стали называть «румынскими героями». В последние годы в Республике Молдова на государственном и политическом уровне происходили процессы, связанные с реабилитацией румынских войск, участвовавших в вероломном нападении на СССР в июне 1941 года.

Материалы и методы исследования

Исследование подготовлено на основе многочисленных архивных данных, статистических данных о Великой Отечественной войне, личных воспоминаний участников антифашистского сопротивления в период румынско-фашистской оккупации 1941-1944 годов. В исследовании применялись методы исторического познания, направленные на определение подлинности исторических событий, нашедших отражение в других исследованиях; методы изучения и интерпретации текстов первоисточников; анализ документированной истории. Автор исходит из методологической позиции, согласно которой ученым следует добиваться подлинной историчности, противостоять мифологизации событий, процессов и явлений.

Результаты исследования

К сожалению, сегодня большинство молдавских историков отказались от квалификации румынских оккупационных войск как агрессоров и оккупантов и стали называть их «героями». Подтверждением этому является восстановление кладбищ румынских солдат и установление памятников у села Цыганка в 2006 году: «10 июня 2021 года на кладбище в селе Цыганка Кантемирского района Республики Молдова прошла церемония в память о 1020 румынских героях, погибших в боях летом 1941 года»¹. На открытии памятника «румынским героям» 17 мая 2018 года примар села Слобозия Хородиште Резинского района Республики Молдова заявила, что «дети должны хранить память о румынских героях»². Кладбище румынских «героев-освободителей» открыли в Фалештах. Некрополь размещен на территории русской школы имени Пушкина³. В городе Фалешты Республики Молдова находится «кладбище румынским героям, где похоронены более 300 румынских героев, погибших во Второй мировой войне...»⁴. «Кладбище славы румынских солдат из населенного пункта Табэра, Оргеевского района, было отремонтировано, а церемония открытия состоялась в четверг, 17 мая 2018 года, в День румынских героев <...> похоронено почти 90 известных и неизвестных румынских солдат, павших во время Второй мировой войны»⁵.

Молдавский историк В.Ф. Степанюк пишет, что учебники, изданные в Республике Молдова до 2001 года, не признают вообще победу советского народа в Великой Отечественной войне, а наступление румын вместе с фашистами на территорию Советского Союза, в том числе на территорию Молдавской ССР, «они называют освобождением румынских земель» (24,

1 В Молдове отметят день героев Румынии. URL: https://www.infotag.md/m9_culture/225424/

2 В Молдове открыли очередной памятник румынским героям. URL: <https://novostipmr.com/ru/news/22-08-01/v-moldove-otkryli-ocherednoy-pamyatnik-rumynskim-geroyam>

3 Ползучий нацизм в Молдове занял новую высоту. URL: <https://bloknot-moldova.ru/news/polzuchiy-natsizm-v-moldove-zanyal-novuyu-vysotu-k-1390547>

4 Кладбище румынским героям подверглось вандализму. URL: <https://nokta.md/foto-v-faleshtah-kladbishhe-rumynskim-geroyam-podverglos-vandalizmu/>

5 Кладбище славы румынских солдат в Оргеевском районе отремонтировали. URL: <https://point.md/ru/novosti/obschestvo/kladbishche-slavy-rumynskikh-soldat-v-orgeeveskom-raione-otremontirovali/>

с. 23), Сталинградская битва и Яссо-Кишиневская операция в учебниках истории вообще замалчиваются и «события Второй мировой войны толкуют совершенно произвольно» (17, с. 9). Молдавский историк П.М. Шорников пишет, что сторонники объединения Румынии и Республики Молдова в 1990-е годы добились включения в учебники «Истории румын» «...тезиса “об освободительном” характере войны Германии и Румынии против СССР» (28, с. 12). Прорумынские историки «применяют тактику подмены понятий: советский воин-ветеран превращается в поработителя, а агрессоры-румыны – в освободителей...» (26, с. 430). Еще одним проявлением фальсификации итогов Великой Отечественной войны 1941-1945 годов в Молдове стал в 2022 году «запрет на ношение георгиевской ленточки как притеснение прав и свобод»⁶. Несмотря на наказание в форме штрафа за ношение георгиевской ленточки, на День победы 9 мая многие жители Гагаузии носили георгиевские ленточки.

Районы проживания гагаузов в Молдавской ССР – Комратский, Чадыр-Лунгский, Вулканештский и другие районы, где также имелись гагаузские села, были оккупированы румынскими войсками в июле 1941 года. Вся Бессарабия была аннексирована Румынией и превращена в провинцию под управлением военного губернатора, полномочного наместника военно-фашистского диктатора Иона Антонеску. «Кардинальную задачу» своей политики в Бессарабии оккупанты усматривали в ее закреплении в составе румынского государства посредством «румынизации населения и территории»⁷. Напутствуя 3 июля 1941 года руководителей оккупационной администрации, вице-премьер Румынии Михай Антонеску потребовал от них «этнического очищения отвоеванных территорий». В числе национальных меньшинств, подлежащих «удалению» из Бессарабии, были и гагаузы (17, с. 265).

Для осуществления колонизации юга Бессарабии 11 декабря 1941 года государственный секретариат румынизации, колонизации и инвентаризации при правительстве Румынии уведомил бессарабского губернатора в Кишиневе, что в принципе решен вопрос о гагаузах: «Согласно распоряжений, данных на заседании Совета министров господином маршалом Антонеску, главой государства, часть колонистов из Кадрилатера

6 В Гагаузии раскритиковали запрет на ношение георгиевской ленты в Молдавии. URL: <https://ria.ru/20230415/lenta-1865502122.html>

7 Национальный Архив Республики Молдова (НАРМ). Ф. 706. Оп. 1. Д.517. Л.7.

должны были быть переселены в сёла района Болграда и юга Бессарабии, откуда гагаузы должны быть перемещены путём применения разных экономических мер с целью переброски их на Украину. В принципе, также решено, чтобы македонцы из Добруджи переселились в сёла гагаузов...»⁸. Губернатору предписали спланировать депортацию гагаузов и определить время ее проведения, с тем чтобы увязать их выселение с колонизационной кампанией (20, с. 96). В период румынской оккупации Бессарабии 1941-1944 годов гагаузы, как и другие национальные меньшинства, стали объектом «румынизации». Румынское правительство разрабатывало особые планы «окончательного» решения «проблемы» национальных меньшинств оккупированных областей (29, с. 96). Вводился запрет на русский язык, под запрет попали и языки национальных меньшинств (29, с. 100). «Гагаузский язык и культура оказались под запретом, каждое публично сказанное слово на гагаузском языке оккупанты расценивали как «оскорбление румынской нации», виновных в этом жандармы и румынские чиновники избивали и предавали суду» (29, с. 105).

Румынские оккупанты жестоко преследовали местные органы советской власти. По распоряжению штаба 4-й румынской армии предполагалось: «...составить списки <...> Всех этих служащих держать под строгим наблюдением и завести на них персональные карточки...» (21, с. 37). Результатом этих мер явился расстрел в селе Конгаз в 1941 году членов сельского совета А.Д. Мырзу, И. Карай и Н.А. Хомутова (9, с. 315). В селе Гайдар Чадыр-Лунгского района были расстреляны председатель сельсовета Й.Г. Беженар, активисты советской власти Н.Д. Болгар, С.М. Драган (16, с. 96). В селе Димитровка Болградского района (Одесская область, Украина) 23 июля 1941 года был расстрелян Ф.И. Курогло – секретарь комсомольской организации села Димитровка (5, с. 332). Тайная румынская полиция отмечала у гагаузов «отсутствие лояльности к румынской администрации». «Гагаузы, составляющие большинство населения города Комрат, – докладывала тайная полиция в августе 1942 года, – люди злые, враждебные, не подчиняющиеся властям, и никогда не упускают случая выразить свое возмущение»⁹. Румынская контрразведка вновь упомянула гагаузов среди наиболее

8 Национальный Архив Республики Молдова (НАРМ). Ф. 112. Оп. 2. Д. 47. Л.7.

9 НАРМ. Ф. 680. Оп. 1. Д. 4487. Л.1а. Доклад тайной полиции.

враждебных румынской власти национальных меньшинств Бессарабии, которые «холодно и с насмешкой» смотрят на мероприятия властей, направленные на румынизацию населения¹⁰.

Активными участниками подпольной борьбы против румынских оккупантов были уроженцы села Гаваносы (РМ) Валентин Стефоглу и учитель Александр Кулаксыз, организовавшие в 1941 году Кагульскую антифашистскую группу молодежи¹¹. В декабре 1941 года подпольщики села Гаваносы Иван и Георгий Руденко и Дмитрий Мога устроили столкновение поездов на станции Этулия Вулканештского района (5, с. 537). В июне 1942 года Кагульская организация была раскрыта сигуранцей, а В. Стефоглу и А. Кулаксыз были арестованы и приговорены к пожизненной каторге (20, с. 266-268). Комратские рабочие Василий и Николай Кара за участие в подпольной работе приговорены румынским трибуналом к 25 годам тюремного заключения¹². В августе 1941 года в селе Вулканешты (Гагаузия, РМ) были арестованы подпольщики С.М. Беда и В.И. Карагяур, подготовленные органами НКВД для ведения подпольно-диверсионной деятельности в тылу немецко-румынских войск. Подпольщики были расстреляны 9 апреля 1942 года по приговору военного трибунала в тюрьме города Галаца в Румынии (12).

Жестоким репрессиям подверглись и члены семей подпольщиков (6). Молдавский писатель и переводчик К. Крецу писал: «Степан Беда и Василий Карагяур – мужественные люди...» (12). В июле 1941 года была арестована жена председателя сельсовета села Чишмикиой (Гагаузия, РМ) Надежда Афанасьевна Мутаф вместе с двумя ее детьми 14 и 15 лет. Арестованную Мутаф зверски избивал шеф жандармов Томозей и плутоньер-мажор Фоту. В результате сильного избиения Н.А. Мутаф вскоре умерла; в ноябре 1941 года арестован житель села Вулканешты Трифон Васильевич Щербан, он подозревался в солидарности с советской властью, был зверски избит шефом жандармов Никулеску (1). Подпольщики В. Карагяур, С. Беда и И.Н. Филиппов «спрятали в роще за селом Суворов 48 карабинов, 2 станковых пулемета, 26 наганов, 100 тыс. патронов, 10 ящиков гранат, несколько десятков мин...» (25). Филиппов был арестован румынами, жестоко избит, но

10 НАРМ. Ф. 680. Оп. 1. Д. 4481. Л.453 Румынская сигуранца о гагаузах.

11 НАРМ. Ф. 680. Оп. 1. Д. 4477. Л.636.

12 НАРМ. Ф. 1769. Оп. 2. Д. 2. Л.9.

не выдал товарищей по борьбе, «умер от старых ран в 1948 году в возрасте 56 лет...» (26). Несмотря на террор оккупантов, сопротивление продолжалось: 30 августа 1942 года в своем докладе писал подполковник румынской армии В. Николиу: «7 октября 1942 года, в 17 час. 30 мин., на платформе последнего вагона товарного поезда № 9578, идущего со стороны Болграда, были найдены восемь кусков динамита советского происхождения, общим весом примерно 250 г...»¹³.

Среди гагаузской молодежи были случаи открытого неповиновения установленной в 1942 году трудовой повинности для детей и молодежи от 12 до 20 лет (20, с. 116). Так, Дмитрий Кель из села Казаклия (Чадыр-Лунгский район, Гагаузия, РМ) за сопротивление властям был застрелен румынскими жандармами в 1942 году. Уроженка села Копчак (Гагаузия, РМ) учительница Елена Феодосьевна Трудненко-Киосе, участница антифашистского подполья, была расстреляна в 1944 году в городе Аккермане (Белгород-Днестровский) (1, с. 82).

В годы Великой Отечественной войны гагаузы, как и все советские люди, проявили героизм, самоотверженность и высокую трудовую активность. Представители гагаузского народа участвовали в обороне Одессы, Севастополя, Керчи, Кавказа и Сталинграда. Они проявили мужество и героизм на Курской дуге, при форсировании Днепра, в сражениях за освобождение Белоруссии, Украины, Молдавии, Польши, Венгрии, Австрии и в битве за Берлин, в подпольной борьбе в тылу немецко-фашистских захватчиков.

В июне-июле 1941 года в период пограничных сражений частей Красной Армии с немецко-румынскими захватчиками в близком тылу на территории Молдавской ССР (27, с. 164) сотни представителей гагаузского народа приходили в военкоматы, чтобы записаться добровольцами в ряды Красной Армии¹⁴. В населенных пунктах проходили митинги. Так, в Вулканештском районе 5 июля 1941 года проводились митинги «трудящихся Вулканештского района в связи с выступлением по радио И.В. Сталина» (19, с. 118).

Большая часть уроженцев Бессарабии в конце 1941-начале 1942 года были направлены в трудовую армию (19, с. 416). Историк В. Я. Гросул пишет: «...В июле 1941 года по приказу советского руководства из армии

13 НАРМ. Ф. 680. Оп. 1. Д. 4488. Л. 629.

14 Газета «Защитник Родины» (Одесский Военный Округ), 5 июля 1941 года.

были уволены так называемые западники. Под эту категорию подошли и те жители Молдавии, которые проживали в Бессарабии, и ее районах. Большинство из них было уволено из армии и было переведено на трудовой фронт, а затем мобилизовано уже в 1944 году...» (10, с. 46).

Но часть мобилизованных в июне-июле 1941 года находилась на передовой в составе рабочих батальонов, среди которых: 1-й отдельный саперный батальон Одесского Укрепрайона; 824-й отдельный строительный батальон; 2-й рабочий батальон -й рабочий батальон; 6-й рабочий батальон; 24-й рабочий батальон; 27-й рабочий батальон; 63-й рабочий батальон; 129-й рабочий батальон (4, с. 92-95); 418-й рабочий батальон; 829-й рабочий батальон; 835-й рабочий батальон. На примере уроженцев села Казаклия Чадыр-Лунгского района можно проследить судьбу солдат, попавших в концлагеря Николаева и Херсона. Они, в основном, участники Керченско-Феодосийской операции, призванные Тараклийским Райвоенкоматом в июне 1941 году (2, с. 27-28). Из гагаузского села Томай в Красную Армию ушли добровольцами около 100 чел. (28, с. 99). Согласно документам в деле: «Именные списки красноармейцев, умерших в лагерях военнопленных в Румынии, составленные согласно отношению Нр.А.Г.М.132 от 5-го декабря 1944 г. союзной контрольной комиссией в Румынии», в румынских лагерях для военнопленных № 4 Васлуй, № 5 Тирасполь, № 6 Калафат, № 8 Болград числятся ряд уроженцев гагаузских сел, попавших в плен под Ялтой в ноябре 1941 года, под Керчью в мае-июне 1942 года, под Севастополем в июне 1942 года, под Армавиром и Краснодаром в августе 1942 года (2, с. 52-65).

Так, например, в лагерь № 5 Тирасполь попали: Стамат Афанасий Петрович (1921 г.р., с. Авдарма, попал в плен под Керчью 15.05.1942 г.)¹⁵, Тукан Петр Федорович (1910 г.р., с. Баурчи Кагульского р-на, попал в плен под Севастополем 30.06.1942 г.)¹⁶, Нефталимов (Нафталимов) Павел Кириллович (1911 г.р., с. Баурчи Кагульского р-на, попал в плен под Ялтой 01.11.1941 г.)¹⁷, Недов Петр Петрович (1922 г.р., с. Вулканешты, попал

15 Обобщенный банк данных «Мемориал» - банк данных о защитниках Отечества, погибших, умерших и пропавших без вести в период Великой Отечественной войны и послевоенный период. МО РФ. URL: <http://www.obd-memorial.ru/>

16 Там же.

17 Там же.

в плен под Севастополем 30.06.1942 г.)¹⁸, Чербажи Иван Иванович (1918 г.р., с. Казаклия, попал в плен под Ворошиловском (Ставрополь) 03.08.1942 г.)¹⁹, Арнаут Илья Ильич (1918 г.р., с. Чок-Майдан Бендерского уезда, попал в плен 05.07.1942 г. под Краснодольной)²⁰.

В 1944 году, после освобождения территории Молдавской ССР и Одесской области Украины от немецко-румынских оккупантов, в документах полевых военкоматов III-го Украинского фронта и в похозяйственных книгах гагаузских сел появляется запись «гагауз» в графе «национальность». Так, в похозяйственных книгах за 1944-1945 годы села Татар-Копчак, Чадыр-Лунгского района Молдавской ССР, в графе мобилизованного указана национальность «гагауз». Согласно проведенной выборке из похозяйственных книг по селу Татар-Копчак, мобилизаций в РККА было несколько: 10.10.1944, 20.12.1944, 03.01.1945. В одном селе Копчак в 1944-1945 годы в РККА было мобилизовано 662 чел.²¹, а 27-31 августа 1944 года в городе Комрате – 2392 чел.²², где в графе «национальность» указано «гагауз». Мобилизация в трудовую армию проходила в соответствии с положениями из постановления Совета Народных Комиссаров Союза ССР от 13.11.1942, Указа Президиума Верховного Совета СССР от 13.11.1942 «О порядке мобилизации трудоспособного населения для производства и строительства».

Среди гагаузов-участников Великой Отечественной войны были настоящие герои:

- Буюклы Антон Ефимович (1915 г.р., с. Александровка Акимовского района, Запорожская область, Украина) (13, с. 241) - Герой

18 Там же.

19 Обобщенный банк данных «Мемориал» - банк данных о защитниках Отечества, погибших, умерших и пропавших без вести в период Великой Отечественной войны и послевоенный период. МО РФ. URL: <http://www.obd-memorial.ru/>

20 Электронный банк документов «Подвиг народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». МО РФ. URL: <http://podvignaroda.ru/>

21 Тараклийский районный госархив МССР. «Похозяйственные книги. Исполком Копчакского с/с»: Ф. 43, оп. 1, д. 40 «1947 г.», д. 30 «1947-1950 гг.»; Ф. 43, оп. 1, д. 3 «1945-46 гг.»; Ф. 62, оп. 1, д. 3 «3а 1945-1946 гг.»; Ф. 60, оп. 1, дд. 14-23, 36-37, 301, 304-305, 310-311 «3а 1945-1946 гг.»; Ф. 61, оп. 1, д. 3, 6-7, 9-10, 12-13 «3а 1945-1946 гг.».

22 Военное министерство СССР. Комратский районный военный комиссариат МССР. 1944 год. Дело № 7. «Именные списки призванных в СА передовыми частями СА по Комратскому р-ну Молдавской ССР. Начато: 25 августа 1944 г. Окончено: 31 августа 1944 г. На 108 листах, п/п № 26737, к-во - 2392 человека». Указана национальность «гагаузы».

Советского Союза, старший сержант, командир пулеметного расчета 165 ордена Красной Звезды стр. полка 79-й стр. дивизии 16-й армии 2-го Дальневосточного фронта. В августе 1945 года во время ожесточенного боя с японским гарнизоном Котонского укрепрайона (о. Сахалин) «старший сержант Антон Ефимович Буюклы, закрывший собой амбразуру вражеского дзота, совершил бессмертный подвиг, равный подвигу легендарного Александра Матросова»²³. Указом ПВС СССР от 6 мая 1965 года присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно) с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

- Гаризан Михаил Афанасьевич (1919 г.р., с. Новотроицкое, Урджарского района, Казахской ССР, его отец – родом из с. Копчак, Гагаузия) - 08 февраля 1945 года был представлен к присвоению звания Героя Советского Союза, лейтенант, командир стр. взвода 374 Краснознаменного стр. полка 128 стр. Псковской Краснознамённой дивизии, орден «Красного Знамени», два ордена Отечественной войны I степени: «В боях за гг. Глейвец и Гинденбург лейтенант Гаризан М.А. проявил мужество и героизм, стойкость и решительность командира. В упорных боях на улицах Гинденбурга тов. Гаризан умело расставил свои силы, и умело маневрируя, очистил от противника 5 кварталов и прорвался к центру города» (14, с. 185-186, с. 223). Гаризан М.А. со своим взводом захватил железнодорожную станцию, где были «захвачены 4 немецких эшелона с военным имуществом и другие трофеи»²⁴.
- Бозбей Владимир Афанасьевич (1922 г.р., г. Казатин, Украина)²⁵ - гвардии майор, дивизионный инженер 27-й мотострелковой бригады, 11 гв. танковый корпус, 1 гв. танковая армия,

23 Обобщенный банк данных «Мемориал» - банк данных о защитниках Отечества, погибших, умерших и пропавших без вести в период Великой Отечественной войны и послевоенный период. МО РФ. URL: <http://www.obd-memorial.ru/>

24 Обобщенный банк данных «Мемориал» - банк данных о защитниках Отечества, погибших, умерших и пропавших без вести в период Великой Отечественной войны и послевоенный период. МО РФ. URL: <http://www.obd-memorial.ru/>

25 Электронный банк документов «Подвиг народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». МО РФ. URL: <http://podvignaroda.ru/>

1 Украинский фронт, орден Красного Знамени, кавалер Орденов Отечественной войны I и II степеней. Командовал 2 батальоном 27 МТБр при освобождении г. Лисянка (15, с. 142). Во время боя за село Джуржинцы «Сам БОЗБЕЙ лично уничтожил 45 немцев». Проявил мужество и героизм в бою за Малое Кропотово (9, с. 44). Почетный гражданин г. Вулканешты (протокол № 8 от 30.09.2014 г.) (посмертно). Убит в бою 01.05.1945 г. (2, с. 337).

- Бозбей Геннадий Афанасьевич (1924 г.р., г. Казатин, Украина) - лейтенант, командир стр. взвода 1051 стр. полка 300 стр. дивизии, Почетный гражданин г. Вулканешты (протокол № 8 от 30.09.2014 г.) (посмертно). Погиб 09.02.1943 г.²⁶
- Кыльчик Федор Петрович (1921 г.р., г. Комрат, Гагаузия, Республика Молдова) - Участник Сталинградской битвы, гв. мл. лейтенант, командир стр. взвода 109 стр. полка 37 гв. стр. дивизии, дважды был ранен. Убит 26.08.1944 г.²⁷
- Касымов Михаил Матвеевич (1905 г.р., с. Авдарма, Гагаузия, Республика Молдова) - мл. лейтенант, командир огневого взвода 553 минометного полка, 31 отдельной минометной бригады РГК (Резерв Главного Командования), орден Красной Звезды²⁸.
- Маргарит Василий Иванович (1921 г.р., с. Александровка, Акимовский р-н, Запорожская обл., Украина) - гв. ст. сержант, командир орудия 138 Гв. арт. Краснознаменного полка, 67 Гв. стр. дивизия, медаль «За оборону Сталинграда», медаль «За боевые заслуги», орден «Красная Звезда», орден «Слава 3 степени», орден «Слава 2 степени», орден Отечественной войны II степени²⁹. Участник Курской битвы, подбил 7 немецких танков.
- Кол Константин Савельевич (1918 г.р., с. Казаклия, Гагаузия, Республика Молдова) - командир отделения полковой автоматной роты 140 Гв. стр. Краснознаменного ордена Кутузова полка, 47

26 Там же.

27 Там же.

28 Там же.

29 Обобщенный банк данных «Мемориал» - банк данных о защитниках Отечества, погибших, умерших и пропавших без вести в период Великой Отечественной войны и послевоенный период. МО РФ. URL: <http://www.obd-memorial.ru/>

Гв. стр. Нижнеднепровской Краснознаменной ордена Богдана Хмельницкого дивизии, орден «Красной Звезды»³⁰.

- Чумак Алексей Иванович (1921 г.р., с. Кириет-Лунга, Гагаузия, Республика Молдова) - мл. сержант, наводчик 532 истреб. противотанкового артполка 10 отдельной истреб. противотанковой артиллерийской бригады РГК, три медали «За отвагу», орден Красной Звезды, орден Славы III степени, орден Отечественной войны I степени (22, с. 187). Геройски себя проявил Алексей Чумак во время боев за освобождение Кишинева. Так, 25 февраля 1945 года в газете «Советская Молдавия» был опубликован очерк «На Берлин!» о боевом пути Алексея Чумака. В очерке написано: «Армия идет на запад. Победная дорога ее овеяна славой. Путь ей прокладывают герои. Такие, как Чумак...»³¹, а 20 мая 1945 г. в газете «Советская Молдавия» было напечатано фото Алексея Чумака, «прошедшего великий освободительный путь от Сталинграда до Восточной Пруссии...»³².
- Славиогло (Сорина – по мужу) Мария Николаевна (1921 г.р., с. Бешгиоз, Гагаузия, Республика Молдова). Была медсестрой в санитарном поезде № 1139. М.Н. Сорина (Славиогло) – кавалер ордена Отечественной войны II-ой степени и медалей, прошла всю войну. В честь 70-летия Сталинградской битвы Российская Федерация наградила М.Н. Сорину медалью «За верность долгу и Отечеству»³³.
- Славиогло (Дудакова – по мужу) Варвара Николаевна (1923 г.р., с. Бешгиоз, Гагаузия, Республика Молдова) - в 1942 г. была направлена медсестрой в 35-ю стрелковую дивизию. Прошла всю Сталинградскую битву, кавалер ордена Отечественной войны II-ой степени и медалей³⁴.
- Миху (Конюшенко - по мужу) Екатерина Васильевна (1914 г.р., с. Бессарабское, Алгинского р-на, Актюбинской обл., Казахской

30 Там же.

31 Газета «Советская Молдавия», 25 февраля 1945 г.

32 Газета «Советская Молдавия», 20 мая 1945 г.

33 Обобщенный банк данных «Мемориал» - банк данных о защитниках Отечества, погибших, умерших и пропавших без вести в период Великой Отечественной войны и послевоенный период. МО РФ. URL: <http://www.obd-memorial.ru/>

34 Там же.

ССР) - начсанслужбы Отдельного стрелкового батальона 333 сд; начмедслужбы 897 артполка; в составе Западного, 1-го Прибалтийского фронтов, кавалер ордена «Красной Звезды», ордена Отечественной войны I степени и медалей³⁵.

Выводы

Исходя из архивных материалов, документов участников ВОВ военного времени, гагаузов – участников Великой Отечественной войны, условно можно разделить на четыре группы. Участие гагаузского народа в борьбе против захватчиков выразилось в том, что на фронте на протяжении всей войны находилось около 3000 чел. (7, с. 27).

Первая группа – это мобилизованные в Красную Армию в июне-июле 1941 года с юга Молдавской ССР и Одесской области Украины.

Вторая группа участников Великой Отечественной войны – гагаузы, проживающие на территории России, Украины, Казахстана и Узбекистана, призванные на фронт военкоматами по месту проживания.

Третья группа – мобилизованные полевым Военкоматом 3-го Украинского фронта на территории Молдавской ССР и Одесской области Украинской ССР и добровольцы, попавшие на фронт из различных регионов Советского Союза.

Четвертая группа – гагаузы призывного возраста, мобилизованные в трудовую армию в 1944-1945 годах, численностью около 20 тыс. чел. (7, с. 27).

Таким образом, можно сделать вывод, что гагаузы, проживавшие на тот момент на территории Молдавской ССР, Украинской ССР, РСФСР, Казахской ССР – защищали на фронтах Великой Отечественной войны свою Родину – СССР, а в трудовой армии – работали на металлургических заводах Донецка, шахтах Караганды, железных дорогах, восстанавливали разрушенные войной города Донбасса, Одессу, Керчь, ковали победу на фронте и в тылу. Попытки представить историю Великой Отечественной войны в искаженном свете не только подрывают историческую память отдельных народов, но и несут угрозу безопасности всего мира.

35 Там же.

Список источников

1. Булгар С.С. (2016), Гагаузские женщины в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. [Gagauz women in the years of Great Patriotic War 1941-1945]. Кишинев: "Foxtrot". 100 с.
2. Булгар С.С. (2015), Гагаузский народ в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. [Gagauz people in Great Patriotic War of 1941-1945]. Кишинев: "Balacron". 672 с.
3. Булгар С.С. (2006), Гагаузы в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Под пятой оккупантов [Gagauz in the years of Great Patriotic War of 1941-1945. Under the occupants' heel]: История и культура гагаузов: очерки, общ. ред. и сост. С. С. Булгар. Комрат. Кишинэу: "Tipografia Centrală". С. 331-335.
4. Булгар С.С. (1988), Жан пазары («Пламенные сердца») [Flaming Hearts]. Кишинев: Картя Молдовеняскэ. 120 с. (на гагаузском)
5. Булгар С.С. (2010), Страницы истории города Вулканешты [City of Vulcaneshty history pages]. Кишинев: "Tipografia Centrală". 687 с.
6. Булгар С.С. (2016), Румынский оккупационный режим в регионе проживания гагаузов в Бессарабии в 1941-1944 гг. [Romanian occupation regime in the Gagauz habitat in Bessarabia in 1941-1944]. Манускрипт. № 11 (73). С. 59-63.
7. Булгар С.С. (2017), Участие гагаузов в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. [Gagauz participation in Great Patriotic War 1941-1945]: канд. дис. ... канд. ист. наук: 07.00.02. Брянск. 251 с.
8. Булгар С. (2012), Участие конгазцев в войнах [Congaz people participation in wars]. Франгу Ф., Фуртунэ П., Фуртунэ А. Конгаз. Кишинев: "Tipografia Centrală". С. 299-321.
9. Гетман А.Л. (1982), Танки идут на Берлин [Tanks go to Berlin]. М.: Воениздат. 336 с.
10. Гросул В.Я. (2015), Молдавская ССР в годы Великой Отечественной войны [Moldavian SSR during the Great Patriotic War years]. Великой победе – 70 лет. Сб. статей. Москва: АИПО-XXI. С. 44-61.
11. Душенко К. (2003), Универсальный цитатник политика и журналиста [Universal quotes digest for politician and journalist]. Москва: ЭКСМО. 784 с.
12. Здавранийский Е. (1967), По приговору № 1202 [On Adjudication No.

- 1202]. Путь к коммунизму. Газета. Вулканешты. 1967. 8 апреля.
13. История Республики Молдова с древнейших времен до наших дней [History of Republic of Moldova from ancient times till modern days] (2002) Ассоциация ученых Молдовы им. Н. Микулеску-Спэтару. Изд. 2-е, перераб. и доп. Chişinău: Elan-Poligraf. 360 с.
 14. Книга памяти Брянской области [Bryansk oblast book of memory] (2003), Из 12-ти томов. Брянск. Т. 12. 656 с.
 15. Крайнюков К.В. (1977), Оружие особого рода [Special kind of weapon]. М.: Воениздат. 672 с.
 16. Куру Ф.С. (2015), Село Гайдар – веков связующая нить [Gaidar vilage – a connecting thread of centuries]. Кишинев: “Elan-poligraf”. 744 с.
 17. Левит И.Э. (1981), Участие фашистской Румынии в агрессии против СССР. Истоки, планы, реализация (1.IX.1939 – 19.XI.1942) [Fascist Romania participation in aggression against USSR. Origins, plans, realization (1.IX.1939 – 19.XI.1942)]. Кишинев: Штиинца. 391 с.
 18. Левит И.Э. (1983), Крах политики агрессии диктатуры Антонеску (19.XI.1942–23.VIII.1944) [Collapse of Antonescu's dictatorship aggression policy]: Отв. ред.: доктор ист. наук Н.И. Лебедев. Кишинев: Штиинца. 376 с.
 19. Молдавия в период оборонительных боёв Красной Армии на территории республики [Moldavia during the Red Army defensive combat on the territory of republic] (1975): Молдавская ССР в Великой Отечественной войне Советского Союза 1941-1945. Сборник документов и материалов в двух томах. Том I. Кишинёв: Штиинца. 656 с.
 20. Молдавская ССР в Великой Отечественной войне Советского Союза 1941-1945 [Moldavian SSR in Great Patriotic War of Soviet Union 1941-1945] (1976): сб. документов и материалов: в 2-х т.; ред. колл.: С. Я. Афтенюк и др. Кишинев: Штиинца. Т.2. 679 с.
 21. Они сражались против фашизма. Боевой колокол памяти: статьи, документы, списки, публикации [They fought against fascism. Memorial War bell: articles, documents, lists, publications] (2010): авт.-сост. Н. Ф. Гуцул. Кишинэу: Cartea Moldovei. 784 с.
 22. Очерки истории комсомола Молдавии [Remarks on history of Komsomol of Moldavia] (1980): Руков.: А. А. Коренев. Кишинев: Картя Молдовеняскэ. 444 с.

23. Солонарь В.А. (2020), Очищение нации. Насильственное перемещение населения и этнические чистки в Румынии в период диктатуры Иона Антонеску (1940–1944) [Purification of Nation. Forced movement of population and ethnic cleansing in Romania under Ion Antonescu's dictatorship]. СПб.: Нестор-История. 456 с.
24. Степанюк В.Ф. (2011), Великая Отечественная война в учебниках истории [Great Patriotic War in history textbooks]. Россия – Молдавия: диалог во имя будущего: материалы круглого стола. Chişinău. С. 21-23.
25. Суфларский Н. (1966), Большевик Иван Филиппов [Ivan Filippov Bolshevik]. Путь к коммунизму. Газета. Вулканешты. 1966. 6 сентября.
26. Тулянцева И.В., Шевченко А.М. (2015), Молдавия. «Румынизация» памяти [Moldavia. «Romanization» of memory]. Наследники победы и поражения. Вторая мировая война в исторической политике СНГ и СЕ; колл. авт.: Т. С. Гузенкова и др. М.: РИСИ. С. 424-440.
27. Чугунов А.И. (1989), Граница сражается. Пограничные войска в Великой Отечественной войне [The border is fighting. Border troops in Great Patriotic War]. М.: Воениздат. 284 с.
28. Шорников П.М. (2014), Молдавия в годы Второй мировой войны [Moldavia during Second World Wars years]. Кишинев: "Tipografia Centrală". 464 с.
29. Шорников П.М. (2011), Румынизация или депортация? Судьбы славян и гагаузов Бессарабии и Северной Буковины в планах официального Бухареста. 1941-1944 [Romanization or deportation? Destinies of Slavs and Gagauz of Bessarabia and Northern Bukovina in official plans of Bucharest. 1941-1944]. Русин. № 4 (26). С. 96-120.

References

1. Bulgar, S.S. (2016), Gagauz women in the years of Great Patriotic War 1941-1945. Chisinau: "Foxtrot". 100 p. (in Russian)
2. Bulgar, S.S. (2015), Gagauz people in Great Patriotic War of 1941-1945. Chisinau: "Balacron". 672 p. (in Russian)
3. Bulgar, S.S. (2006), Gagauz in the years of Great Patriotic War of 1941-1945. Under the occupants' heel: History and culture of Gagauz:

- essays, gen. ed. & comp. by S.S. Bulgar. Comrat. Chisinau: "Tipografia Centrală". pp. 331-335. (in Russian)
4. Bulgar, S.S. (1988), Zhan pazary ("Flaming Hearts"). Chisinau: Kartya Moldovenyaske. 120 p. (in Gagauz)
 5. Bulgar, S.S. (2010), City of Vulkaneshty history pages. Chisinau: "Tipografia Centrală". 687 p. (in Russian)
 6. Bulgar, S.S. (2016), Romanian occupation regime in the Gagauz habitat in Bessarabia in 1941-1944. Manuscript. No. 11 (73). pp. 59-63. (in Russian)
 7. Bulgar, S.S. (2017), Gagauz participation in Great Patriotic War 1941-1945: cand. of sc.. diss. ... cand. of hist. sciences: 07.00.02. Bryansk. 251 p. (in Russian)
 8. Bulgar, S. (2012), Congaz people participation in wars. Frangu F., Furtune P., Furtune A. Congaz. Chisinau: "Tipografia Centrală". pp. 299-321. (in Russian)
 9. Getman, A.L. (1982), Tanks go to Berlin. Moscow: Voenizdat. 336 p. (in Russian)
 10. Grosul, V.Y. (2015), Moldavian SSR during the Great Patriotic War years. 70 years of Great Victory. Articles digest. Moscow: AIRO-XXI. pp. 44-61. (in Russian)
 11. Dushenko, K. (2003), Universal quotes digest for politician and journalist. Moscow: EKSMO. 784 p. (in Russian)
 12. Zdravaniyskiy, E. On Adjudication No. 1202. Route to Communism. Newspaper. Vulkaneshty. 1967. 8 April. (in Russian)
 13. History of Republic of Moldova from ancient times till modern days (2002), N. Mikulesku-Spetaru Association of scientists of Moldova. 2nd ed., reworked. & ad. Chişinău: Elan-Poligraf. 360 p. (in Russian)
 14. Bryansk oblast book of memory (2003), 12 Volumes. Bryansk. V. 12. 656 p. (in Russian)
 15. Kraynikov, K.V. (1977), Special kind of weapon. Moscow: Voenizdat. 672 p. (in Russian)
 16. Kuru, F.S. (2015), Gaidar village – a connecting thread of centuries. Chisinau: "Elan-poligraf". 744 p. (in Russian)
 17. Levit, I.E. (1981), Fascist Romania participation in aggression against USSR. Origins, plans, realization (1.IX.1939 – 19.XI.1942). Chisinau:

- Shtinitsa. 391 p.
18. Levit, I.E. (1983), Collapse of Antonescu's dictatorship aggression policy: Resp. Ed.: doctor of hist. sciences N.I. Lebedev. Chisinau: Shtinitsa. 376 p. (in Russian)
 19. Moldavia during the Red Army defensive combat on the territory of republic (1975): Moldavian SSR in Great Patriotic War of Soviet Union 1941-1945. digest of documents and materials: in 2 vol. V. 1. Chisinau: Shtinitsa. 656 p. (in Russian)
 20. Moldavian SSR in Great Patriotic War of Soviet Union 1941-1945 (1976): digest of documents and materials: in 2 vol.; ed. board: S. Y. Aftenyuk et al. Chisinau: Shtinitsa. V. 2. 679 p. (in Russian)
 21. They fought against fascism. Memorial War bell: articles, documents, lists, publications (2010): comp. by. N. F. Gutsul. Chisinau: Cartea Moldovei. 784 p. (in Russian)
 22. Remarks on history of Komsomol of Moldavia (1980): Direct.: A. A. Korenev. Chisinau: Kartya Moldovenyaske. 444 p. (in Russian)
 23. Solonar, V.A. (2020), Purification of Nation. Forced movement of population and ethnic cleansing in Romania under Ion Antonescu's dictatorship. Saint-Petersburg: Nestor-Istoriya. 456 p. (in Russian)
 24. Stepanyuk, V.F. (2011), Great Patriotic War in history textbooks. Russia – Moldavia: Dialogue in the name of the future: round table materials. Chişinău. pp. 21-23. (in Russian)
 25. Suflarskiy, N. (1966), Ivan Filippov Bolshevik. Route to communism. Newspaper. Vulkaneshty. 1966. 6 September. (in Russian)
 26. Tulyantsev, I.V., Shevchenko, A.M. (2015), Moldavia. «Romanization» of memory. Heirs of victory and defeat. Second World War in history policy of CIS and CoE; coll. of authors: T.S. Guzenkova et al. Moscow: RISI. pp. 424-440. (in Russian)
 27. Chugunov, A.I. (1989), The border is fighting. Border troops in Great Patriotic War. Moscow: Voenizdat. 284 p. (in Russian)
 28. Shornikov, P.M. (2014), Moldavia during Second World Wars years. Chisinau: «Tipografia Centrală». 464 p. (in Russian)
 29. Shornikov, P.M. (2011), Romanization or deportation? Destinies of Slavs and Gagauz of Bessarabia and Northern Bukovina in official plans of Bucharest. 1941-1944. Rusin. No. 4 (26). pp. 96-120. (in Russian)

Информация об авторе

БУЛГАР Степан Степанович, кандидат исторических наук, заведующий отделом истории и этнографии Научно-исследовательского центра Гагаузии им. М.В. Маруневич, Комрат, Гагаузия, Республика Молдова. E-mail: bulg2004@mail.ru. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7866-0063>

Раскрытие информации о конфликте интересов

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Информация о статье

Поступила в редакцию: 01.09.2023. Одобрена после рецензирования: 10.10.2023. Принята к публикации: 21.10.2023. Опубликована: 31.10.2023.

Информация о рецензировании

«Россия: общество, политика, история» благодарит анонимного рецензента (рецензентов) за вклад в рецензирование данной работы.

About the author

Stepan S. BULGAR, CandSc (Hist.), Head of Department of history and ethnography, Scientific Research Center of Gagauzia named after M.V. Marunovich, Comrat, Gaguzia, Republic of Moldova. E-mail: bulg2004@mail.ru. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7866-0063>

Conflicts of Interest Disclosure

The author declares no conflict of interest.

Article info

Submitted: 01.09.2023. Approved after peer review: 10.10.2023. Accepted for publication: 21.10.2023. Published: 31.10.2023.

Peer review info

«Russia: Society, Politics, History» thanks the anonymous reviewer(s) for their contribution to the peer review of this work.